

# 国家は滅びようとも……

未来の世代に平和な世界を手渡したい

## なだいなだ

### ◆別荘を脱走兵援助に貸して◆

私は澤地さんより一つ年上なんですが、べ平連の時代をなつかしく思い出します。当時、鶴見良行さんに頼まれて、軽井沢の別荘を脱走兵のために貸していたんですねけれど、脱走兵の中にも、サポートの中にも非常にのんきな人たちがいまして、ある日管理人から電話がかかって来て、私の別荘に外人と日本人の怪しげなグループがいて、大声で歌を歌つて騒いでいる、最近別荘荒らしとかいるから、警察に届けましょうか、と言うんです。慌てましたね。管理人に知人だから心配するなど返事する一方で、鶴見さんにも、逃亡している者とそれを匿つてる者なんだから、あんまり人目に立つことをしないように、と注意したことがありました。その頃の思い出話は、あまり売れませんでしたが『影の部分』(毎日新聞社、85年)という小説に書いてあります。私にとっても非常に忘れられない時代です。

### ◆横浜事件再審と裁判官の問題◆

いま澤地さんは、日本の植民地にいたときに、八月一五日を迎え、一夜にして日本國家

は消えてしまった、と話されました。それは外地のこと、実は日本の国家はしぶとくて、消えていかつたんですね。ついこの間、

横浜事件の再審が決定されましたけれど、横浜事件というのを知っていた人、手を挙げてみて下さい。知らなかつた人は? 半数ぐらいですね。横浜事件の判決、特高に拷問され、自白して、それをもとに有罪判決が下されたのですが、判決の下されたのは、いつかというと戦後なんです。戦後だったということを知らなかつた人、手を挙げて下さい。たくさんいますね。四五年の一〇月に、マッカーサーの司令部が特高と治安維持法を廃止せよと日本政府に要求するまでは、特高も生き続けていたし、そういう裁判も続いていたんですね。しかもこの事件では、拷問によって、中央公論社の二人が死んだんですからね。そして一〇月に出された判決は、執行猶予つき

ではありましたが有罪、懲役二年だつたんですね。

一方、拷問をやつた特高たちはどうなつたかというと、彼らも後になつて訴えられ、一応有罪にはなつたんですが、収監されること

は一度もなく生き延びたんです。こうしたことは、何と日本の百科事典にすべて書いてあるんですよ。しかもそれが分つていながら、戦後の六〇年、ついこの間まで検察・警察は再審をずっと拒否し続けてきたんです。そういう事實を、私たちはほんやりしていて、気がつかなかつたのですよ。

憲法九条の問題にしても、今になつて危うくなつてきたわけではないのです。もっと以前に今の憲法を盛り立てて行く、あるいは私たちの方から積極的に憲法を改正する、という考え方を持つてもよかつたんです。今の憲法の最大の問題は、裁判制度に関する条項があります。最高裁判所の裁判官をやめさせたいと私たちが思つたら、どうすれば罷免できるのか。私たちは任命直後と、十年後の選挙のときバツ印をつけることぐらいしかできないのです。このままいいのか、と私なんかは思つうんです。しかし今のように九条を一生懸命守らなければならない時になつて、憲法改正なんて言い出すとそちらの方に利用されてしまうから言ひ出せないでいるだけです。憲法というものを、もう一度読まなければいけない。

### ◆池澤夏樹の「新訳」日本国憲法◆

私は、正直に言いますが、憲法を通して読んだことはなかつたんです、つい最近まで。前文や九条は何度も読みましたけどね。なぜかというと、読んでもなかなか頭に残るよう

なやさしい文章で書いてないんですね。

それが、つい最近、池澤夏樹——ちょうど戦争が終った年に生まれた作家です——その彼が『憲法なんて知らないよ』という本を書いて、その文庫本（集英社文庫、05年）の解説を頼まれたんです。この本は、彼が日本国憲法を英語から新しく自由に訳し直すという、実際にうまいことを考えて作った本なんです。彼は、憲法の精神を考えて、誰でも読めるよう、うまく訳してあります。こういうものを若い人たちに読ませるのはとても大切なことじやないか、と思いませんね。

九条の条文がいかに世界の中でユニークなものか、ということが分ります。それから、日本憲法というものは日本だけで作った憲法じやなくて、世界の、フランス革命以後の人権宣言からアメリカの独立宣言を若く読んで行くと、



の遺産をみんな取りこんで作られてあるとい

うことですね。これは日本の憲法だけでなくて、例えば、フランスの憲法の中には、アメリカのリンクマークのゲティスバーグ演説がそのまま入っているんです。憲法とはそういうもので、国を超えて、人類の理想を謳いこむことができるものなんです。それをもう一度、池澤の新訳日本国憲法を読むことで、確認してみて下さい。

#### ◆国家は滅びても人間は生き続ける◆

まあ、弱気にならずに、一緒にやりましょう。私も、不戦を理由に鶴見俊輔さんが捕まつて刑務所に行くことになつたら、鶴見さんを支えて一緒に行こうと思っていますよ。鶴見

## 爆撃の黒煙の外と内を結ぶ ——大阪、ベトナム、そして今イラク——

小田 実

ベトナム反戦運動が始まつてから満四〇年、今月三〇日は、戦争が終わつて満三〇年になるんですね。その日、兵庫県の芦屋で、集会「私たちはベトナム反戦運動から何を得たか、また、何を得るか」を開きます。鶴見さんも来ます。運動に参加したさまざまな人々は、何を得たかをそれぞれ語り、その後に生まれた若い人たちや運動に参加しなかつ

見さんは、先ほど、日本という国は滅びると

思うと言わされました。が、日本という国家なんて、滅びたって潰れたって構わないんです。

しかし、人間は生き続けるんですからね。われわれが考えるのは、人間の問題なんですよ

（拍手）。國のあり方は、われわれの決めるこのことです。私たちの仕事は、戦争のない未来の世界を、次の世代の人たちに譲り渡したいということなんですから、國なんて滅びよ

うが、なくなるが、問題じゃないんです。飛び込みですので、これだけ言わせていただいて引っ込みます。（拍手）

（なだいなだ）作家、精神科医、「老人党」提案者。最近『専門馬鹿と馬鹿専門』を、ちくまか herausgegeben